

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

NUM. 54

Palma—Martes 13 de Abril de 1897

Teléfono núm. 190

Edición para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1.ª PLANA por cent. cdo.	EN 2.ª Y 3.ª por cent. cdo.	EN 4.ª por cent. cdo.
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

REBAJAS  
convencio-  
nales á los  
señores  
suscriptores

Número suelto

500501  
CENTIMOS

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN	POR UN MES	TRIMESTRE
En España	Ptas. 1'25	Ptas. 3'75
En el Extranjero	» 2'50	» 7'50
En el Ultramar	» 2'25	» 6'75

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1

AÑO I  
5  
CENTIMOS

## LA LUCHA DE MAYO

Cuando más se aproxima la lucha de Mayo y se aprecian palpablemente los esfuerzos que realizan los liberales para sacar á flote sus candidatos, más y más ha de convencerse la opinión pública de la necesidad de cambiar la orientación administrativa del municipio. Si el partido liberal hubiera seguido en el municipio una política con ideales de progreso, sustentados sobre sólida base administrativa, no necesitaría hoy poner en movimiento todos sus muñidores electorales desde el último celador colocado por la mayoría, hasta el Sr. Maura, que está tarde embarcado en Barcelona en el *Cataluña* para al fin y á la postre perder en Mayo las elecciones.

Amante el Sr. Maura de la historia y las tradiciones de los viejos municipios, no se ocultará á su observación que el de Palma lejos de conservarlas mejorando aquello que la evolución del tiempo impone se ha convertido en un Club político. Así como la mano poco piadosa de un arquitecto amante de la línea recta y falto de corazón mallorquín mandó á la casa salariego del pueblo profanándolo todo, amén de prodigar el mal gusto en el salón de sesiones sus amigos llevaron á todas partes la semilla del descontento creando camarillas que todo lo monopolizan y subdividieron el cacicazgo en pequeños caciques uno para cada barrio.

Eso y mucho más podrá ver el Sr. Maurasi por un momento deponer su soberbia y mirar su distrito con interés. Pero no adelantemos los acontecimientos. Siga el partido conservador como atento hasta aquí á lo que al pueblo importa. Continúe su campaña sin contemplaciones á nadie para borrar odiosos privilegios emanados de una plaga de caciques. Esos esfuerzos titánicos de los adversarios cesar y venir de muñidores electorales desde el último celador municipal al Sr. Maura, significa únicamente una cosa. La fuerza del partido conservador.

## CHACHARA

No vale aplicar el cuento del portugués del pazo acudido á la Región, pone de oro y azul en todos sus números la administración municipal y calle el *Liberal Palmesano*. Y no nos diga el *Liberal* que la Región la dirige un inmoderado. D. Luis Martí ha tenido gran predicamento para la gente que mangonea la cosa municipal. Como que fué ponente en el desdichado asunto de las aguas!

Dejémosnos de escarceos y vamos á lo que importa. Dice la Región: hoy se gastó en las oficinas municipales 4.005 pesetas. Cuatro mil pesetas en papel sellado. Pues, buena es esa. No hay que extrañarse, en el Ayuntamiento cuentan por resmas.

Y añade la Región: Ya sabíamos nosotros que los oficinistas del Ayuntamiento (que hay que distinguir entre éstos y los empleados) son laboriosos, pero no sospechábamos que lo fueran tanto: llenar tanto papel sellado pagado de fondos comunales, además del que paga de su bolsillo cada particular que insta algún expediente, presenta alguna solicitud, ó pide alguna certificación, sin contar todo lo que se redacta en papel común, es mucho escribir. Así hay un escribiente ó dos que deban sus puestos á parentescos ó afinidades, habrá que pensar que no huelga, ni hacen tantas tertu-

lias, ni dan tantos paseos como se creía, y que todos cumplen como buenos desde el momento que entran en aquella casa. Porque sabido es que cada vecino que tiene alguna asunto pendiente en el Ayuntamiento ha de afrontar, como es natural, en papel sellado necesario, que pagado por cada particular no puede afectar al presupuesto. Y esto no obstante todos pagamos además.

4.005 el año 1895-96. En estas cuatro mil pesetas no entran las cartas, telegramas y certificados, que nos costaron aquel año 256'90 pesetas. Otra suma casi igual se gasta en impresiones.

4.208'45 pesetas con lo que siempre se puede contar con la benevolencia del editor de *El Liberal Palmesano*, que es el impresor del Ayuntamiento.

4.208'45 pesetas. El Lampista, otro *agradecido*, cobró por sus recomposiciones 552'41 pesetas y entre alfombras, reparación de muebles y obras de arte, se repartieron entre unos pocos 4.186'24 pesetas.

Y no incluimos, porque merece capítulo aparte, la restauración de una arquilla del renacimiento, que ascendió á 1.042 pesetas.

No sabemos lo que costó dicha arquilla cuando nueva, dudamos que llegara á tanto. Los gastos menores y la renovación de distintivos de concejales produjeron un gasto de 1.212'88 pesetas.

Bien pueden estar ufanos estos señores con sus collares.

Hasta aquí *La Región* Ahora tiene la palabra *El Liberal Palmesano*.

## EXTRANJERO

La insurrección del Brasil.—Su jefe, Canselheiro.—Expediciones frustradas.—Una nueva expedición.—Dificultades de la empresa.—La crisis ministerial austriaca.—Solución posible.—Los jesuitas en Alemania.

Acercá del movimiento insurreccional surgido en la República del Brasil, y acudido por Antonio Canselheiro, publicamos, hace días, algunos detalles, que seguramente recordarán nuestros lectores. Los periódicos de Río Janeiro, de cuya lectura parece deducirse que el movimiento revolucionario ha adquirido considerable importancia, y es motivo de muy graves preocupaciones para el Gobierno de la República.

Reconoce el número de hombres que en realidad acudilla Canselheiro. La primera expedición enviada contra él, compuesta de 500 hombres, fué completamente destruida. La segunda de 1.500 hombres, mandados por el Coronel Moreira César vióse, igualmente, obligado á retroceder, tras de perder á su caudillo y á la mayoría de los soldados que constituían la columna expedicionaria. Cañones y fusiles quedaron en poder de los insurrectos, quienes se aperciben, bien atrincherados, á resistir á la tercera expedición que organiza el Gobierno.

Siete mil soldados, con buen golpe de Caballería y los necesarios cañones, saldrán en breve de Río Janeiro á vengar el honor ultrajado de las armas brasileñas; pero ténese, generalmente, que los insurrectos se dispersen, dando comienzo á una guerra de partidas que sería desastrosa para las tropas del Gobierno.

El núcleo del ejército rebelde encuéntrase hoy atrincherado en una posición cuasi inaccesible, á gran distancia de la base de operaciones de las tropas regulares, extendiéndose entre uno y otro campo un desierto árido, frito en absoluto de agua, que las tropas leales habrán de atravesar forzadamente antes de ponerse en contacto con las posiciones de los sublevados. Calcúese, por tanto, las dificultades que habrán de ser, en tales condiciones, las consecuencias de una derrota. Impónese una gran prudencia al Gobierno, pues una nueva victoria de los insurrectos sería motivo para que la revolución se propagara por distintas provincias de la República que permanecen tranquilas, en excepción de los acontecimientos.

en el que procuraron orillarse las dificultades que se oponen á la continuación del Conde Bading al frente del poder. Bien que mal vecinase un arreglo que permita sacar á flote siquiera la ley de renovación del compromiso austro-húngaro, de interés capitalísimo; por más que la crisis vuelva de nuevo á surgir, como no puede por menos de suceder, dado el estado de disgregación en que se encuentran los partidos políticos.

En el nuevo Ministerio ocuparán, acaso, un puesto el doctor Baconreither y el Barón Ludwigstorff como principales mantenedores de la necesidad de un acuerdo entre alemanes y jóvenes tchecos, por lo que se refiere á la adopción del idioma oficial de Bohemia.

Saben ya nuestros lectores que el Reichstag alemán ha aprobado la proposición del Centro católico, derogatoria de la draconiana ley promulgada contra la Compañía de Jesús, en los nefastos días del Kulturkampf. Con el centro votaron los palcos, los dos partidos protegistas, los socialistas y algunos conservadores.

Aún falta obtener la aprobación del Consejo federal, aún dudosa, puesto que son ya dos las ocasiones en que esta Asamblea se ha negado á sancionar la votación del Reichstag.

## PROPOSITOS DEL MINISTRO DE HACIENDA

Ha publicado *Las Provincias* de Valencia una importante *entrevista* que persona muy allegada al periódico ha tenido con el ministro de Hacienda.

Son de tal interés y oportunidad las declaraciones que ha hecho el señor Navarro Reyter, que juzgamos conveniente reproducir las más esenciales.

He aquí lo que ha dicho el ministro de Hacienda:

«Hasta ahora, al país se le han pedido hombres, y los ha dado sin tasa. Gran sacrificio; pero quizás á los contribuyentes les duela más el de la subida de los impuestos, y esta subida es indispensable. Hacemos la guerra á costa del crédito nacional, pero hay que pagar los intereses de los empréstitos y para ello se ha de reforzar el presupuesto de los ingresos.»

Mi principal objetivo como ministro de Hacienda ha sido y ha de ser nivelar los productos y los gastos. Presenté un presupuesto con *superavit*, y he de trabajar cuanto pueda para impedir que reaparezca el *deficit*, ruina de las naciones.

Los nuevos recursos que exige el presupuesto ordinario, ¿de dónde sacarlos? Condenado está á la impopularidad el encargado de esta obra; pero esa tarea antipática es la misión de los ministros de Hacienda, y á ella me atengo en cumplimiento de mi deber.

Aminorar los gastos dejando de pagar al clero y á las clases pasivas, como se ha hecho otras veces, aumentando el descuento de los empleados y dejando en descubierto otras atenciones del Estado, eso no puede hacerlo el Gobierno, formal que vive á la europea y atiende al crédito y al buen nombre de la nación. Hay que aumentar los ingresos, y á quié está la dificultad. La contribución territorial no puede subirse; por el contrario, hay que reducir su tipo, y tengo esperanza de conseguirlo, por el resultado que median las operaciones catastrales de la provincia de Granada. El impuesto sobre la renta—yo lo establecería de buen grado: conoce usted bien mis opiniones sobre este punto, consignadas en letra de molde en el *Boletín* de Hacienda.

Pero esto requiere circunstancias favorables: cuando necesitamos apelar al crédito para los gastos de guerra, imponer gravámenes sobre la renta sería una insensatez. El desarrollo de los impuestos indirectos es lo que considero más fácil sin perjuicio de algunos nuevos ingresos que tengo en estudio, quizás de algún otro monopolio, pero de esto no puedo decir á usted nada todavía, porque son cuestiones á examinar para el nuevo presupuesto.

El aumento de los consumos surge ahora naturalmente, por la renovación periódica de los conciertos con los Ayuntamientos. Todos los ministros de Hacienda, al llegar á esta renovación, procuran sacar el mayor partido posible para las necesidades del Estado. Bien recordarán que los discutidos por Valencia tuvieron que bregar ustedes mucho con mi antecesor Gamaz, y aquellas eran circunstancias normales, no como las del día, en que los gastos de la guerra exigen á todas las clases duros sacrificios. ¿Quiere el país que continúe la campaña en Cuba y Filipinas? ¿Quiere que se defienda hasta el último trazo la integridad del territorio español?

Pues si esto quiere, ha de suministrar los medios necesarios para ello, y así como ha dado sus hijos ó el precio de su redención, agobiar para tantas familias, dé también los recursos que exi-

ge el refuerzo del presupuesto en su mínima expresión posible.

Ya sé que el aumento de los consumos, como el de cualquier otro impuesto, dolerá mucho; pero no podía detenerme ante esa consideración. Por el contrario, eximiendo de este aumento á las ciudades de último orden y á los pueblos, cuya asistencia es hoy tan penosa, he concretado la subida del cupo á 28 centos de población, los más importantes de España, que por su riqueza, su ilustración y cultura deben llevar la voz del país y ser los más fieles intérpretes del sentimiento nacional. Sepamos de una vez si este sentimiento responde ó no al costoso sostenimiento de nuestras posesiones de Ultramar.

El país podrá juzgar por los párrafos precedentes cuál es el propósito que anima al ministro de Hacienda para el fomento de ingresos.

Y nos place un periódico ilustrado tan ilustrado como *Las Provincias*, que dirige el distinguido escritor Sr. Llorente, sea el que dé á conocer aquel propósito sin tener nada que objetar.

## RECUERDOS DE ANTAÑO El sargento Polavieja

Resulta de actualidad la conducta que estos días recuerda un diario de Zaragoza y que se refiere al vencedor de Cavite.

Remóntase el recuerdo á la gloriosa epopeya del 59 en Africa.

En aquella época las kabilas rifeñas habían inferido un grave insulto á España. El noble conde de Lucena, encauzado por debida sonda la explosión del sentimiento de la patria herida, dispuso aquella serie de jornadas gloriosas, tan admirablemente descritas por D. Pedro Antonio de Alarcón, en su «Diario de un testigo de la guerra de Africa».

En aquellos días, en que todos los pueblos aún en la más insignificante aldea, se hacían la recluta extraordinaria para las filas de los bravos que marchaban allende los mares á defender la bandera roja y amarilla.

Entonces ingresó como soldado voluntario el hoy general D. Camilo Polavieja.

A los dos meses había contraído méritos para que le nombraran cabo segundo. A los cuatro meses, y por igual causa, era cabo primero, después de propuesta igualmente honrosa.

Marchó al lugar de más peligro con el primer batallón de su regimiento, y habiendo asistido á una carga á la bayoneta dada contra los marroquíes en el monte de los Monas, penetró solo el sargento Polavieja entre las filas enemigas, siguiéndole el grupo de bravos á quienes mandaba.

Por un milagro salieron todos con vida. El general O'Donnell, al tener noticia de tan señalado acto heroico, pidió que se le presentara el que lo había llevado á cabo.

Sargento dijo á nuestro biografiado el héroe de Tetuán; los temerarios se exponen á ser fusilados. Conozco el comportamiento de usted.

—Mi general—contestó Polavieja—como soldado estoy siempre á las órdenes de mis superiores.

—Por su conducta merece usted... —Lo que haga V. E. siempre será justo. —Merced usted ser sargento primero, y que el general en jefe restreche su mano. Hombres así son la gala del Ejército; ¡usted un valiente! —Y el héroe de entónces y el héroe de ahora se dieron la mano al tiempo que hallá lejos sonaba el clarín guerrero y ondeaba en los baluartes la bandera roja y amarilla. Y el sol africano contemplaba tan grata escena llenando el ambiente de vivísima luz!

Asistió Polavieja á la batalla de Wad-Ras, donde vertió su sangre en el lugar del combate, obteniendo, por tal motivo, otro ascenso y otro título de gloria.

Ferrocarril de Mallorca. El miércoles 21 del actual día de Romería al oratorio del Cóc (Lloseta) se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes: De Inca á Binisalem parando únicamente en la Romería á las 1'30, 2'35, 3'30, 4'30, 5'30 y 6'30 tarde. De Binisalem á Inca, parando únicamente en la Romería á las 2, 3, 5, 4, 5, 6, 5, y 7, 5 tarde.

NOTA.—Estos trenes en Inca y Binisalem solo llevarán coches de 2.ª clase. En estas Estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cóc al precio de 0'30 y 0'20 respectivamente.

Palma 5 de Abril de 1897.—El Director General Guillermo Moragues.

Bodega de B. Bestard PLAZA DE LA CONSTITUCION

# Edición de la tarde

PALMA 12 DE ABRIL DE 1897

PAGINAS CIENTISTAS

## Los 100 kilómetros

EL GRAN PREMIO

de la

U. V. E.

Por telegramas puedo saber y dar á conocer á mis lectores el resultado del «Gran premio de la Unión» de 100 kilómetros.

- Helo aquí:
- |     |               |              |      |       |       |
|-----|---------------|--------------|------|-------|-------|
| 1.º | Pesoa         | que invirtió | 3 h. | 23 m. | 31 s. |
| 2.º | Malebranche   |              | 3 »  | 29 »  | 44 »  |
| 3.º | Fabián Zamora |              | 3 »  | 35 »  | 46 »  |
| 4.º | Escobar       |              | 3 »  | 36 »  | 46 »  |
| 5.º | Martinho      |              | 3 »  | 37 »  | 12 »  |

José Benito Pesoa es natural de Figueira (Portugal). Llegó á la meta sumamente fresco y el cansancio apenas se le notaba.

Malebranche es el pseudónimo que ha usado Sugrañes, campeón de Reus.

Fabián Zamora, es de la provincia de Zaragoza.

Escobar, de Torrijos.

Y Martinho de Lisboa.

De los telegramas que tengo á la vista se deduce que toda la carretera estaba obstruida por inmenso público que al paso de los corredores aplaudían frenéticamente.

Toda la carrera han ido formando un pelotón Pesoa, Martinho, Sugrañes y Escobar.

Martinho sufrió durante el trayecto algunas averías en la máquina, lo cual le obligó á detenerse.

Escobar tuvo que detenerse para tomar alimento.

Iban tan juntos Pesoa y Sugrañes que siete kilómetros antes de llegar á la meta, Pesoa tuvo que hacer un soberbio embalaje para despojarse del campeón de Reus.

Han tomado parte en el campeonato de la Unión Velocipédica Española los corredores que á continuación se expresan y salieron de Avila á las 8 por el orden que indico: 1.º, Périz; 2.º, Malebranche; 3.º, Cosso; retirado; 4.º, Minué; 5.º, Escobar; 6.º, Cruz; retirado; 7.º, Fabián; 8.º, Ramis; 9.º, Pesoa; 10.º, Martinho; 11.º, Mingorance; 12.º, Mattos; 13.º, Ruiz; 14.º, Cabanillas; 15.º, Curbera; 16.º, Caballero; 17.º, Batanero; 18.º, Espinosa; 19.º, Muchin.

Estas carreras se verificaron anteayer, el mismo día que se celebraban en Palma las pruebas de 100 km. de la U. V. E.

Antes de decarr estas líneas debo felicitar primeramente á José Benito Pesoa, campeón de fondo de la U. V. E. y á todos los ciclistas que tomaron parte en las mencionadas carreras, pues demostraron, en especial los cinco primeros, que son unos corredores notables.

PEDAL Y MANUBRIO

SOLLER

## Ferías y fiestas

La comisión de los festejos ha cedido al Sr. Tous la plaza del Arrabal con el objeto de instalar en ella un amplio y lujoso pabellón para bailes y conciertos que se denominará pabellón de la Última Hora.

No sin extrañeza leemos en una correspondencia de Sóller publicada en la Última Hora que la Comisión de festejos ha cedido al Sr. Tous la plaza del Arrabal para instalar en ella un pabellón.

Y se basa nuestra extrañeza en que igual ofrecimiento se hizo á una Comisión del HERALDO que con anterioridad al Sr. Tous y á los distinguidos redactores de la Última Hora, estuvo en Sóller, para ofrecer sus servicios al proyecto de festejos de la Victoria y á la Junta que con tanto acierto los está organizando.

La iniciativa del ofrecimiento partió de un respetable individuo de la Junta.

El Director del HERALDO aceptó el pensamiento en principio, para estudiarlo, y cuando lo tenía resuelto después de haber hecho trabajos en Barcelona para el entoldado, leemos que la plaza del Arrabal ha sido cedida al Sr. Tous.

Sea en buena hora. La cosa no tiene importancia después de hacer públicos los hechos.

El HERALDO hubiera instalado en el Arrabal un entoldado, amplio y lujoso, como el que proyecta el Sr. Tous con la sola diferencia que el del HERALDO, no hubiera ostentado el título de nuestra publicación, para que nadie pudiera sospechar, que el proyecto lo convertíamos en un relamo.

Y aunque de lo dicho no necesitamos justificarnos, para no dar lugar á dimes y diretes, apelamos á nuestro compañero querido D. Juan B. Ensenat testigo presencial del ofrecimiento que se nos hizo, el cual no podrá menos de mostrarse como nosotros sorprendido.

## Noticias militares

El segundo teniente de la escala de reserva retribuida de Ingenieros don Mariano Martínez Molera ha sido destinado á la brigada Topográfica del cuerpo.

Al carabinero Vicente Bisbal Sanz se le ha concedido 28.13 pesetas el premio de constancia que debe disfrutar desde 1.º de Octubre último.

## MARITIMAS

A las 8 de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de los de Alicante é Ibiza el vapor *Unión* con la correspondencia variada carga y pasajeros de ambos puntos.

Entre el pasaje figuraban los señores Magistrados de esta Audiencia que pasaron á Ibiza para fallar las causas que estaban pendientes en aquel Juzgado.

También han venido 30 marineros pertenecientes á la dotación de la fragata *Nimancia* los cuales se incorporarán á la escuadra fondeada en Mahón.

## BALEARES

Ibiza.—Ha sido nombrado comandante tercero del *Vizcaya*, el hijo de esta ciudad, teniente de navío D. Carlos Wallis.

Ha contraído el matrimonio el abogado don Luís Llobet con la señorita doña Margarita Ferrer.

Unos de estos días ha salido de este puerto el vapor *Cri cri* con 170 arrobas de pescado de diferentes clases.

En la tarde de ayer pasó á mejor vida el capitán de marina mercante don José Salas Ferrer.

Su muerte ha sido muy sentida.

## En la Audiencia

En cuestión de competencia suscitada entre el Juzgado de primera instancia del partido de Manacor y el de igual clase de esta ciudad para conocer de los autos juicio declarativo de mayor cuantía promovido por don Bartolomé Busch Cerdá contra Sebastiana Rosselló Ferrer sobre pago de cantidad y prestación de un ascenso, la Sala de Justicia de esta Audiencia ha declarado que el Juzgado de Manacor es el competente para conocer del expresado pleito.

Hay ante la Audiencia de lo provincial se ha celebrado la vista de dos causas sobre contrabando.

Mañana la Audiencia á las once visitará la Carcel de este partido, como es costumbre todos los años el miércoles santo.

Por ser días feriados, el jueves y viernes Santos no habrá oficinas en la Audiencia.

Ante la Audiencia ha tenido lugar esta mañana el alarde para conocer el estado de los sumarios pendientes en los juzgados.

## Un desengaño más y hay para rato

La gente de *La Peña* echó, poco al vuelo las campanas y desde los caciques mayores á los soldados de filas, se desgastarán por esos distritos electorales, asegurando que Sagasta estaba en puerta.

Entre timoratos siempre, causa esto su efecto y mucho más en visperas de elecciones puesto que el pueblo sabe como *las gasta, ó gastó* el señor Ribot, con el que tuvo la osadía de no plegarse á su voluntad.

La contestación á las zarzacas del maurismo mallorquín no las dan los conservadores la de D. Segismundo Moré.

El Sr. Moré ha dicho en Granada lo siguiente que por telégrafo le trasmite al *Heraldo de Madrid* su corresponsal.

Ni Moré, ni el *Heraldo de Madrid*, pueden ser sospechosos, á *El Liberal Palmarés* ni á los suyos como tal es ó fuese el maurismo.

El Sr. Moré considera terminada la guerra de Filipinas, y cree que quedará asegurada la paz entre de que saiga Polavieja del Archipiélago.

Estima como un hecho absolutamente verdadero la paz en Cuba; observa con gran cuidado é interés, lo que se refleja en la prensa de Nueva York, especialmente en *The Herald*, el cual da por vencida la insurrección.

«A su juicio—añade el corresponsal del *Heraldo*—los conservadores plantearán las reformas acordadas en Cuba, á pesar de la oposición de Romero Robledo, que las cree insuficientes, por constituir un compromiso contraído por Cánovas ante el mundo entero, y porque son el obligado complemento de la paz.»

«Cres que las Cortes se abrirán en la segunda quincena de Mayo, á fin de aprobar algunas autorizaciones que necesita el Gobierno para resolver los problemas pendientes de la guerra.»

«Entiendo que no hay motivo para una crisis, y creo que no se reformará el Gobierno por ahora.»

«Todos—ha dicho el Sr. Moré—debemos auxiliar á los conservadores para resolver cuanto antes los conflictos que pesan sobre España.»

Bueno pondrán los *Hulanos de La Peña* al Sr. Moré.

## LA ESCUADRA INGLESA

### El Magnificent

Justificada esta la curiosidad del público por conocer el mayor número de detalles de esos verdaderos alardes de la industria moderna que las naciones sostienen sobre los mares.

Para ese público que ávido de ver satisfecha su curiosidad llena desde ayer la muralla de mar y las escolleras escribimos estas cuartillas:

En el caso actual, la curiosidad está más justificada aunque en otras ocasiones, por formar parte de la escuadra inglesa los acorazados «Mag-

nificent» y «Majestic», que pertenecen al tipo más reciente de los buques de combate de la Gran Bretaña. Sabido es que, generalmente, en Inglaterra no se construye un buque único de cada tipo, sino una serie de ellos: del tipo «Royal Sovereign», que es el penúltimo, se construyeron ocho; al tipo «Magnificent» pertenecen los buques siguientes, no todos terminados: «Magnificent», «Victorion», «Ilustrios», «Majestic», «Prince George», «Cesar» y «Hannibal». Describimos el primero por el más importante y que caracteriza á los demás.

El «Magnificent» tiene 119 metros de longitud, 23 metros de anchura y un calado de 8.40 metros. El peso del casco, comprendiendo el blindaje y el almohadillado es de 10.180 toneladas. La potencia calculada de sus máquinas es de 12 mil caballos con tiro forzado y de 10.000 con tiro natural, resultando una velocidad de más de 17 y 18 millas por hora, respectivamente. Su radio de acción, calculado para una marcha económica de 10 millas por hora, es de 6.770 millas. El armamento consiste en 4 cañones de 30 centímetros protegidos por dos torres á barbeta; 12 cañones de tiro rápido, de 15.2 centímetros, situados en casamatas acorazadas; 28 cañones de tiro rápido de diversos calibres y 8 ametralladoras Maxim de 11.4 milímetros. Posee cuatro tubos lanzatorpedos bajo la línea de flotación y uno por encima en la popa. Tiene siete puentes ó cubiertas, y por encima están las pasadoras ó puentes de servicio, la más alta de las cuales está á 23 metros por encima de la quilla. El blindaje del «Magnificent» se extiende desde 3 metros por encima de la línea de flotación hasta 1.68 metros por debajo, con un espesor de 228 milímetros, formando el blindaje, con el puente protegido una ciudadela que se extiende sobre la mayor parte del buque. El peso total de la coraza es de 2.980 toneladas, costando unos 8 millones de pesetas; hay placa de acero harveyizado que vale por sí sola una 50.000 pesetas. En la construcción del buque se emplearon 1.250.000 rblones, con un peso total de 250 toneladas. Tiene el buque 7 anclas, pesando cerca de 6 toneladas cada una, con 500 brazos de cadena; que pesan 80 toneladas. El alumbrado se obtiene por 700 focos eléctricos de diversas clases, suministrando la energía eléctrica tres dinamos de 400 amperes y 80 volts cada una.

El «Magnificent» y el «Majestic» se han incorporado muy recientemente á la escuadra del Canal. El almirante lord W. Kerr manifestó en una memoria que había funcionado satisfactoriamente la complicada maquinaria de ambos buques. Esto ha dado ocasión á un articulista del «Engineering» para sostener que los buques citados tienen una velocidad diferente, de la cual no habla lord Kerr en su Memoria. Realmente la gran extensión de la coraza, ha debido obtenerse á costa de alguna otra condición, y la sacrificada en parte parece ser la velocidad.

El tipo de que hablamos está caracterizado por esta extensión de la coraza y por la reducción del calibre de las piezas más potentes. El tipo próximo parece que tendrá 2 millas más de velocidad, conseguida á costa de reducir algo el espesor de la Coraza. Así, de tipo en tipo, todos criticados, Inglaterra va conservando la supremacía naval. Los pueblos que carecen de este carácter práctico, van siempre con la tela bajo el brazo, buscando un sastré que les haga la levita de última moda, con lo cual están siempre en cueros.

### Visita Oficial

A las nueve y media de esta mañana el Gobernador civil Sr. Barón de Alcahalá acompañado de su secretario y del Cónsul de Inglaterra señor Bosch, se han embarcado en la lancha de vapor del acorazado *Princess of India* devolviendo la visita al Almirante de la Escuadra.

Al llegar á bordo de la capitana *Majestic* todos los buques de la escuadra han hizado sus empavesadas.

### A Miramar

A las once de esta mañana han salido en un carruaje particular el Almirante Mr. Kerr y el Contralmirante Mr. Poveget acompañados por el Sr. Cónsul, y Mr. Hallens Secretario particular del Almirante, dirigiéndose á Miramar, dando la vuelta por Dayá y Sóller.

Poco después y con el mismo objeto han salido muchos Jefes y oficiales de escuadra varios de ellos montados en bicicleta.

### Provisiones

Desde las primeras horas de esta mañana la plaza mayor se ha visto sumamente concurrida por mayordomos de la escuadra que hacían provisiones.

Los géneros que más favorecidos en la compra eran las sarajas, verduras, huevos, pollos, y pescado.

Los agentes de la autoridad vigilaban de cerca á vendedores para que no cometieran abusos en la venta de género.

En el matadero se han sacrificado 8 reses muy grandes, y 248 pollos con destino á la escuadra.

El aspecto de nuestra bahía á las cuatro de esta tarde es en extremo animado.

Imposible era de contar las embarcaciones que la cruzaban en todas direcciones, pero de seguro que entre particulares y botes de la escuadra había más de doscientas, muchas de ellas pertenecían al Club de Regatas á juzgar por la banderita que llevaban en la antena.

Los barquilleros habrán hecho su agosto, pues apesar del bajo precio que transportados los viajeros son muchos los que han visitado la capitana.

Esta mañana se han despachado los buques de la escuadra para la mar. Se dirigirá directamente á Gibraltar.

La escuadra desde Gibraltar se dirigirá á Londres para asistir al 6.º aniversario del Reinado de S. M. Británica.

Esta noche de nueve á diez, iluminarán los buques de la escuadra, la bahía.

## Diputación Provincial

Presidencia: D. José Socías Gradolf.

Diputados que asistieron á la sesión celebrada esta tarde á las 12 y 15 minutos Sres. Sampol, Puigdorff, A. Rius, Marqués, Barceló, Guasp, Estela.

El secretario dió lectura al acta de la sesión anterior la cual fué aprobada.

### Orden del día

Dióse lectura á los recursos de alzada de los médicos Sres. D. Antonio Frontera y D. Bartolomé Bannasar, solicitando las plazas de médico propietario y médico suplente de la Comisión mixta de reclutamiento. Acordóse que se elevara al ministro de la Gobernación.

Acordóse de acuerdo con la Comisión, el repartimiento de las cuotas que deben pagar los pueblos de Menorca por los gastos de la cárcel de Audiencia.

Se declaró responsables á los Ayuntamientos que tienen en descubierto el pago del tercer trimestre por cuota provincial.

Dióse lectura á una comunicación de D. Casimiro Mestre el cual propone á la Diputación la creación en la Misericordia de una casa de dibujo de arte industrial, solicitando la regencia de dicha plaza. Acordóse pasara á informe, dicha comunicación, de las comisiones de Beneficencia y Fomento.

En una comunicación participa la Diputación de Avila que se ha impreso en aquella ciudad una obra útil para las comisiones mixtas de reclutamiento y encarga que tome la Diputación de Baleares algunos ejemplares. Se acuerda constatar dándose por enterado.

El Sr. Gobernador Civil dice en una comunicación que en vista de que el *Boletín Oficial* exige para publicar todos los materiales que están ordenados la inserción, propone que aquella publicación sea diaria. Se acuerda pase á la Comisión de Gobierno para que informe.

Acordóse pasara para su informe á la Comisión de presupuestos una instancia de la Junta de Instrucción pública solicitando el aumento en 350 pesetas en concepto de material para las escuelas.

Como no hubo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## PALMA

Mañana, á las ocho de la noche, celebrará Junta general extraordinaria el Círculo Liberal Conservador.

Para la formación de la matrícula del subsidio industrial y del comercio para el año económico próximo el día 14 se reunirán los gremios á las horas siguientes:

A las ocho y media, vendedores al por menor de máquinas para coser.

A las ocho y media, vendedores de velocípedos.

A las 9, vendedores al por menor de relojes de todas clases.

A las 9 y media, casas de pupilos que paguen desde 750 pesetas de alquiler ó arrendamiento por las habitaciones que ocupen.

A las 10 y media, establecimientos para la venta de libros nuevos.

A las 11, establecimientos para la venta de monturas y guarniciones para caballerías y carruajes, látigos, espuelas, frenos y demás efectos análogos.

A las 11 y media, establecimientos para la venta al por menor de artículos de mercería.

A las 12, establecimientos para la venta al por menor de vinos extranjeros, aguardientes y licores.

A las 12 y media, tiendas de géneros ultramarinos y comestibles.

A la 1 de la tarde, mercaderes de chaquetas, chalecos y pantalones de pana ó paño ordinario.

A la 1 y media, tiendas de abanicos, paraguas, sombrillas y bastones.

A las 2, tiendas en que se venden artículos de peluquería, de perfumería y objetos para tocador.

Por la guardia civil de los puestos de Ibiza y San Antonio han sido recogidas varias armas de fuego y otras privadas por la ley á otros tantos vecinos de esta localidad los cuales carecían del correspondiente permiso.

El comisario de Guerra interventor de transportes militares de esta plaza, saca á pública subasta la conducción y servicio por un año de transportes en buque de vapor desde este puerto á la isla de Cabrera.

La comisión organizadora de las conferencias pedagógicas de esta provincia; en sesión de nueve de los corrientes, acordó que las del presente año se celebren los días 20, 21 y 22 del próximo mes de Julio, á las once de la mañana, en el salón de actos públicos de esta Escuela Normal.

Los expresados ejercicios versarán sobre los siguientes temas:

1.º Teoría católica respecto al objeto final de la educación.

2.º Unidad de la especie humana. Sociabilidad.

3.º El carácter. Como puede educarse.

—Esta mañana el Excmo. Sr. Capitán General con sus ayudantes precedido de dos batidores y seguido de una escolta de caballería al mando de un segundo teniente ha practicado la visita á los presos de este distrito militar.

A la hora de itinerario ha salido para Barcelona el vapor *Belver*, en el han embarcado D. Silvano Font y D. Baltasar Marqués.

# Servicio telegráfico

**Sanguily**  
Madrid 12, 10'15 m.  
No se ha comprobado hasta ahora oficialmente el rumor de haberse puesto en libertad al agitador filibustero Julio Sanguily, detenido por la policía de Jacksonville.

**Tampoco es oficial**  
Tampoco es oficial la versión de que aumenta en un millón y medio el presupuesto de guerra.

**Conferencia**  
Madrid 12, 10'15 m.  
Ha celebrado con el general Azcárraga una detenida conferencia el comandante general del sexto cuerpo de ejército Sr. Agustí, el cual dió cuenta al ministro de la visita girada á las fuerzas de la región de su mando.

**El general Agustí quita toda la importancia á la agitación carlista, considerando impotente á dicho partido para realizar un nuevo alzamiento.**

## Anarquismo

**Rumores graves**  
Madrid 12, 10'15 m.  
El telegrama comunica desde Barcelona que la policía ha prestado un importante servicio que funcionaba y tenía su centro de acción en la capital de Cataluña.

**Detenido**  
Ha sido detenido el presidente de dicha sociedad. Al practicarse un reconocimiento domiciliar se le encontró un mapa en el que figuraba el reparto de la propiedad á favor de los socios. Además se le ocupó una activa é interesante correspondencia sostenida con los presos de Monjuich autores y coautores del crimen de Cambios Nuevos.

Las autoridades están prevenidas, se toman precauciones extraordinarias durante la noche, creando esto gran alarma en todas las clases sociales.

## Consejo de ministros

Madrid 12, 10'15 m.  
Los ministros aprobaron que S. M. la Reina concediera seis indultos de la última pena el viernes Santo. Tres de los reos han sido condenados por distintas audiencias de la Península, dos condenados por Consejo de Guerra y uno por una de las Audiencias de Ultramar.

Se acordó allegar fondos para socorrer á los braceros de Andalucía activando toda clase de obras públicas.

Se habló largamente de la agregación de los pueblos del llano á Barcelona.

Se recomendó imprimir gran actividad á la confección de los presupuestos parciales.

Hablando de las guerras de Cuba y Filipinas se mostraron los Ministros muy optimistas.

## Cabriñana

Madrid 12, 10'15 m.  
El Miércoles se verá ante la sala correspondiente del Tribunal Supremo el recurso de casación interpuesto contra la sentencia dictada por la Audiencia de Madrid, en la causa seguida al Marqués de Cabriñana por el delito de imprudencia temeraria, denunciado por el Sr. Bosch y Fustigueras.

Dafenderá al Sr. Marqués de Cabriñana ante el Tribunal Supremo, el Abogado D. German Garmazo.

El asunto Cabriñana inspira ya poco interés á la opinión.

## Recompensas

Madrid 12, 10'15 m.  
Se ha recibido en el Ministerio de la Guerra la propuesta de recompensas hecha por el general Polavieja á favor de los que se distinguieron en el ataque y toma de Pamplona.

**Maura**  
Madrid 12, 10'15 m.  
En el expés de Barcelona ha salido para esa el Diputado por Mallorca D. Antonio Maura.

## Esperanzas defraudadas

Madrid 12, 10'15 m.  
Han celebrado una larga conferencia los señores Sagasta y Montero Ríos.

En el campo fusionista se dió importancia en los primeros momentos á esta entrevista por su

ponerla relacionada con la visita que hizo después por la tarde al Palacio.

Las esperanzas concebidas vieronse defraudadas al saberse que el jefe del partido liberal con nadie habló en Palacio, limitándose á escribir su nombre en el album de los príncipes de Baviera.

## Navarro Reverter

Madrid 12, 10'15 m.  
El ministro de Hacienda ha negado en absoluto propóngase realizar una operación con destino á Filipinas de cien millones de pesetas.

Añadiendo que cuenta con recursos bastantes para sostener un año el Ejército en el archipiélago filipino.

## Negativas de «La Epoca»

Madrid 12, 10'15 m.  
«La Epoca» de anoche niega sea exacta la estadística publicada por el «Heraldo» respecto á las fuerzas militares que hoy existen en Cuba, negando á la vez otros datos que al popular periódico de la noche se le transmiten por el cable desde Cayo Hueso.

## CUBA

(Cablegrama oficial)  
Madrid 12 5'45 m.  
El último cablegrama oficial recibido de Cuba dice así:

Fuerzas de la lealtad que operan en la provincia de Matanzas batieron á la partida de Rodríguez Castillo causándole ocho muertos entre ellos dos, uno titulado coronel y uno capitán.

Rehechos de nuevo los rebeldes fueron batidos y dispersados por una carga dada por los lanceiros de Numancia.

En este segundo combate causamos á los mambises 18 muertos.

Desde el último cablegrama se han acogido á indulto 97 rebeldes.

## El triunfo del señor Cánovas

Madrid 12 9'15 m.  
El «Liberal» asegura en su artículo de entrada que la causa de España, merced á la acción política y á la diplomática ha triunfado ante Europa. Prueballo—añade—la actitud adoptada por la prensa de los Estados Unidos rectificando la conducta en favor nuestro.

La insurrección está quebrantada. El instituto del pueblo, siempre infalible, percibe una paz próxima.

## FILIPINAS

(Cablegrama oficial)  
Madrid 13 12 m.  
Dice así el recibido en el Ministerio de la Guerra fechado en Manila:

«En Nueva Ecija matamos 6 rebeldes. El general Jaramillo en Basilac mató á 22, destruyendo á los tagalos las trincheras que les servían de defensa.

En la columna Jaramillo, hubo cinco heridos.

En Taal se han presentado 134 rebeldes, en Manila 114, en Imus 200, en Noveleta 278, en Cavite Viejo 151 y en la Laguna 208.

«Activamente se reconstruye el poblado de Novales.

«Han acudido á dicho pueblo más de 4.000 almas.»

## Acuerdos del Consejo

Madrid 13, 1'45 m.  
A más de los acuerdos del Consejo de ministros ya telegrafados se firmó un tratado de comercio con el Japon, ventajoso para España. Se cambiaron las ratificaciones para publicarlo en la «Gaceta» á la mayor brevedad.

El total de indultados será de 15 reos.

## La miseria

Madrid 13, 1'45 m.  
El motín de Osuna ha sido muy imponente. Ha causa de la miseria en que se hallan sumidos los braceros por no haber trabajo los turbas formadas por hombres y mujeres asaltaron las panaderías apoderándose de los panes y destruyendo cuanto á su paso se oponía.

La oportuna intervención de la Guardia civil evitó se cometieran mayores sucesos.

Todas los comercios se cerraron y la alarma fué inmensa en toda la población.

Han salido para Osuna veinte guardias al mando de un oficial para evitar que los desmanes se repitan.

## A Mahón

Madrid 13 9'45 m.  
Han zarpado de Cadiz para Mahón con el objeto de incorporarse á la escuadra los destroyers «Terror» y «Furor».

## Correo de Cuba

Hoy fondeará en Cádiz el vapor «Martin Saenz» que conduce los restos del general Rodriguez Arias.

## Huelguistas

Madrid 13 10'20 m.  
Continúan resistiendo los huelguistas de Manresa. Por cuestación pública se reúnen muchos centros falciros fondos que se remiten inmediatamente á los huelguistas de Manresa.

## Jimenez Sandoval

Es impresión general en el Gobierno de que el coronel Jimenez Saldoval saldrá airoso del delicadísimo encargo que lleva á Washington.

La prueba mas concluyente que Estrada Palma habia dirigido á Máximo Gómez en una carta la cual se demuestra la complicidad del primero del movimiento insurreccional.

## Suicida

Madrid 13, 10'20 m.  
Ha fallecido en Canues á causa de haberse arrojado desde una azotea á la calle el gran duque Meeklemburgo.

## Moret

El señor Moret ha llegado á Gibraltar.

## Contra el «Bermuda»

El Gobierno de Washington ha comunicado terminantes al comandante del crucero «Vesubius» para que á toda costa impida embarquen en el «Bermuda» laborantes ó armas.

## Un choque

Madrid 13, 10'20 m.  
Ha llegado á Cartagena el trasatlántico francés «Provence», que conduce á 974 pasajeros. El «Provence» chocó en el bajo de Horrajos capotándose varias averías.

## Un incidente

Madrid 13, 10'20 m.  
En la Capilla Española de París se ha celebrado una misa para la pronta conclusión de las guerras de Cuba y Filipinas.

Al acto religioso fueron instados el Embajador de España y S. M. la Reina Isabel II que comisionó para que la representara al Sr. Marqués de Grijalba que acudió puntualmente á la capilla.

Estando ya la misa empezada recibió recado el representante de D. Isabel del Embajador para que se retirara del templo lo cual efectuó seguido de todos los individuos de la colonia española.

La retirada del templo obedecía á que la misa la habían encargado las más caracterizadas filibusteras de París.

## Buenos consejos

Madrid 13, 10'30 m.  
El «Imparcial» aconseja á los prohombres del partido fusionista á que sigan sin vacilaciones las tendencias marcadas por la prensa para que se defina su pensamiento en las cuestiones de Hacienda y en las de Cuba, solo así podrán ganar, dice «El Imparcial» el crédito perdido ante la opinión pública.

## La cuestion de Oriente

En Macedonia  
Madrid 13, 10'20 m.  
Noticias de Atenas dicen que los insurrectos han entrado en Macedonia publicando un bando en el cual se amenaza con severos castigos á los que cometieran toda clase de excesos.

Los rebeldes de Sariza han destruido gran parte de los caminos y línea telegráfica.

## CUBA

En las Villas  
Madrid 13, 10'20 m.  
Todo el interés de la campaña cubana seta reconcentrado en las Villas.

Situación difícil  
Circulan insistentes rumores de que Máximo

Gómez se encuentra en dificilísima situación cercado por dos columnas que se mueven siguiendo instrucciones del general en jefe.

**Weyler**  
Encuentrase actualmente dirigiendo activa y personalmente la campaña.

## Espectación

Reina gran espectación en todas partes por suponerse se avecinan importantes sucesos en Cuba.

## Alcance telegráfico

1'15 t.  
Una información  
El «Heraldo» á abierto una información sobre los soldados que existen en Cuba.

El Sr. Sagasta ha declarado que deben regresar los enfermos á la Península.

El general Bazarán ha declarado que el estado de la isla no permite aún el regreso, añadiendo que el general Weyler nada ha dicho sobre el particular.

En el Ministerio se ocupan del asunto.

## Noticias oficiales de Cuba

Se han verificado varios reconocimientos en las provincias de Pinar, Habana y Matanzas, en los cuales matamos diez y ocho rebeldes, aprisionamos á cuatro cogiéndoles una respetable cantidad de armas y municiones.

El Comandante Sr. Campo Florido tomó en las lomas de San Joaquín las importantes posiciones que ocupaba la partida Rodriguez la cual dispersó causándole daños de consideración.

Los nuestros tuvieron once heridos.

Se han presentado quince rebeldes á indulto.

## Firma de Hacienda

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de la Coruña el lo era de Orense D. Marcos Mantecón.

Se han concedido honores de jefe de administración al Delegado de Lugo.

A Orense va D. Andrés Caamaño. De segundo interventor á la caja central de la Dauda D. Enrique Salgado.

Han sido admitidas las dimisiones de D. Eduar do Gasset y D. Andrés Mellado vocales del Consejo de Aduanas, sustituyéndoles D. Juan Clot y D. Joaquín Angolotti.

## Correo de Cuba

Ha zarpado de la Habana con rumbo á Cádiz el vapor correo, embarcando á su bordo el General Bernal.

Le han despedido numerosos amigos.

## Boletín Meteorológico

para el HERALDO DE BALEARES  
Barcelona 10 m.

Interior. . . . . 64'47  
Exterior. . . . . 77'45

Billetes de Cuba. . . . . 00'00  
Acciones F. C. Norte. . . . . 60'00  
Cubas nuevas. . . . . 00'00  
Cambio Paris. . . . . 00'00

## Boletín Meteorológico

para el HERALDO DE BALEARES  
Dia 13 á las 9 de la mañana

Barómetro. . . . . 57.2 mm.  
Termómetro. . . . . 18.0 g. et.  
Máxima al sol. . . . . 25.2 >  
Máxim á la sombra. . . . . 19.8 >  
Mínima á cubierto. . . . . 8.0 >  
Mínima á descubierta. . . . . 8.0 >

Dirección del viento. . . . . NE  
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. . . . . 3.2 kg.  
Lluvia en 24 horas. . . . . 0.0 mm.  
Evaporación en 24 horas. . . . . 4.5 >  
Humedad á las 9. . . . . 63 >  
Ascenso del barómetro en 24 h. . . . . 0.0 >  
Descenso del barómetro en 24 h. . . . . 0.4 >

trado en la casa: mañana habrá desaparecido de vuestra servidumbre la doncella Esperanza; no la busquéis porque no la encontraréis; no temáis nada por vuestra honra, porque esa Esperanza cree que estoy enamorado de ella y que solo por ella voy. Sed prudente por vos misma, que ya podremos comunicarnos sin que os comprometáis.

—Eran cerca de las doce, cuando el duque de Osuna acabó de componer las anteriores líneas. Volvió á salir secretamente por el postigo, llegó á la calle á donde daban las rejas posteriores de la casa de la duquesa, reconoció aquella por donde habia hablado con Esperanza cuatro horas antes, la dejó atrás y se detuvo junto á la última y esperó.

Al dar las doce, el duque sintió pasos indecisos de una mujer en el interior; acercarse aquella mujer á la reja, detenerse un momento como irresoluta, y abrir por fin las maderas.

—¿Sois vos?—dijo con voz trémula Esperanza.

—Yo soy,—contestó con la voz siempre designada el duque.

—Pues bien... sí... sí, señor, id por el postigo, ¡Dios mío!—dijo el duque.

El duque de Osuna se acercó al postigo; latiendo el corazón.

—Esperanza abrió el postigo.

—Cuando hubo abierto, el duque la asió una mano y tiró de ella.

—¿Qué haces?—dijo asustada Esperanza.

—Yo no me atrevo á entrar—dijo el duque.

—¿Y entonces para qué querías que abriese?

—Para que salieras tú.

—Pero Dios mío... yo no os conozco.

—¿Y qué te importa?

—Sí, sí—dijo con energía Esperanza—venis encubierto, podéis ser un ladrón, haberme dado esas joyas y ese dinero para engañarme.

—Y tiene razón la muchacha—dijo para sí el duque de Osuna, pero sin soltarla.

Esperanza estaba fuertemente asida al marco de la puerta, y pugnaba por desahuciarse del duque.

—Si no me soltais, grito.

la ató en un hierro; después llegó á la última reja y esperó.

—Pero tuvo que esperar muy poco, porque Esperanza, que ya le esperaba, abrió al momento el postigo de la reja.

—¡Ah! ¡buenas noches!—dijo la joven—os esperaba con impaciencia.

—¿Y me esperabas decidida á todo, luz de mi vida?—dijo el duque, fingiendo siempre la voz y haciendo una violencia para enamorar á la doncella.

—Sí, sí, señor; pero vos no pensabais mal de mí—dijo con cierto embarazo Esperanza.

—No, de ningún modo—dijo con impaciencia el duque—¿tienes la llave?

—Sí, señor; trabajo me ha costado quitarla del manojo del conserje, pero ya está aquí.

—Concluyamos entonces.

—¡Ah, señor!... si os sintieseis...

—¡Decididamente, sentientes ó no entrabrimos!.

—¡Ah! ¡sí, señor... pero si me engañais...

—Mejor suerte has de tener que la que esperas.

—Pero ¿por qué, si me queréis, os ocultáis?

—Ya me conocerás. Entre tanto toma esa cadena.

—Una cadena?—dijo ella.

—Que vale trescientos doblones.

—¡Ah! ¡trescientos doblones!—dijo Esperanza tomando con ansia la cadena.

—Ya conocerás que quien tanto te da, debe amarte mucho.

—¡Oh! ¡y qué buena suerte la mía, señor!

—No es la mía tan buena.

—¿Por qué?—dijo ella.

—No lo dudo. Pero me parece que me querías tanto que me recibas esta noche.

—¡Ah, señor! No he tenido tiempo de buscar la llave del postigo.

—Pero la tendrás mañana.

—Sí, sí, señor.

—Y dime, ¿nos podrán sorprender por esta parte?

—Eo, no, señor, por aquí no viene nadie; ese postigo no se abre nunca; por lo mismo es necesario buscar la llave.

# ANUNCIOS GENERALES

**ESTÓMAGO E INTESTINOS**

**ELIXIR A LA INGLUVINA CIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA REAL ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El Elixir Ingluvina Ciol cura la Dispepsia, Gastritis, Dolorosidad estomacal, Flatos, Disentería, Mala digestión, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Elixir, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Las establecimientos médicos preparan el ELIXIR CIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: BARCELONA, España, en: BARCELONA

**El rabioso dolor de muelas cariadas**

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo e iracundo. La causa de estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama de ANDRES FABIA, fara acut copremiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso e inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carne comunica al aliento.)

De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Coartera y de la Libertad.

**Liquidación por dejar el negocio**

Grandes rebajas de precios

UNICA BARATURA VERDAD

REALIZACION de todos los artículos a precios fabulosamente baratos OCAION para comprar de balde.

**S. NICOLAS-22 Y ORFILA-2**

**Gran liquidación**

de la antigua

Casa **SERRAT**

por cierre del establecimiento.

**7-BRONDO-7**

**Línea de Vapores Transatlánticos de Pimilos, Izquierdo y Compañía**

Salidas fijas para Las Antillas, Méjico y Estados Unidos

**EL 15 DE CADA MES** (viage directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

**EL 30 DE CADA MES** para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 15 de Abril el vapor

**"CÁDIZ"**

Saldrá el 30 de Abril el vapor

**"CONDE WIFREDO"**

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas.

**Martínez y Planas**

**BANQUEROS Y COMERCIANTES**

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguros de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía «Unión Comercial» de Londres.

**SAN JUAN 20. PALMA DE MALLORCA**

**COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA**

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

Combinación de puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

El 5 de Abril de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII» para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Abril de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Abril de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor capitán Grau, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

**Línea de Filipinas**

El 24 de Abril de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», capitán X., para Port-Saïd, Adem, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite la vispera de la salida.

**Línea de Marruecos**

El 25 de cada mes de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Muriedas, para Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casa-blanca, Mszagán y Mogador.

**Línea de Fernando Pó**

Cuatro expediciones al año: en Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osá, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger**

De Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, vapor «Joaquín del Piélagos», los lunes, miércoles y viernes retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes, en Barcelona, Ripoll y G., plaza de Palacio, esquina a la calle de la Marquesa, núm. 2.

**The Royal Enfield**

Pronto llegará un magnífico surtido de bicicletas THE ROYAL ENFIELD para señores y caballero etc.

La bicicleta THE ROYAL ENFIELD es sin duda la más elegante entre todas. Las personas de buen gusto deben pedir esta marca.

Únicos representantes directos de las fábricas de bicicletas

**HUMBER, BEESTON Y OUGAN**

Plaza de Cort, 2 Relojería Suiza

**PUBLICQUE VA**

EL AIRE PAPI DE ARMENIA

El mejor de los desinfectantes

En las salas de los enfermos y en las que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPI DE ARMENIA

Venta: Farmacia, Progreso y Veracruz

para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas.

una puerta del aposento de mi ingrata amante! Es necesario pensar en ello... es necesario que ya que por una locura, por una pasión violenta la he comprometido, la salve y que la salvaje sin que nadie medie: con mi ingenio, con mi dinero, y con la ayuda de Dios... sí, sí, la honra de doña Juana ha de quedar intacta. Pero observemos bien esta reja que no se me despinte encima hay otra con celosías. Otra reja volada: no se me confundirá. Además es la primera.

Y el duque se separó de la reja, tomó el camino de su casa y se entró en ella por un postigo sin ser sentido de nadie.

Abrió un pequeño guardajoyas que tenía en su aposento para su uso diario, y tomó una rica cadena de diamantes y la guardó en su escarcela.

Entonces se puso a trabajar de nuevo: esto es, a componer con letras pegadas bajo lo que había compuesto antes en la carta que había llevado consigo lo siguiente:

«Me he procurado un medio de penetrar hasta la puerta de vuestro dormitorio, sin que nadie sepa que por vos he en-

504 BIBLIOTECA DEL HERALDO

—El duque se decidió a darse a conocer. —Y si gritas y vienen, y yo no te suelto, te encontrarán con el duque de Osuna.

—¡El duque de Osuna! Dios mío! pero esto no puede ser! no, no, señor, no me engañais! ¡el duque de Osuna cómo había de reparar en mí!

—¿Conoces tú al duque de Osuna?

—Le he visto entrar muchas veces, y me he enamorado de tí!

—¡Oh Dios mío!

—Entra un tanto, que me voy a dar a conocer de tí.

—Entró Espezanza, el duque con ella, cerró el postigo, hizo luz con la linterna que llevaba bajo la capa, se quitó el antifaz y dejó ver su semblante a Esperanza. La muchacha se estremeció y cayó de rodillas.

—¡Ah, señor! Perdonadme, perdonadme, por haber dudado de vuestreidad! exclamó.

—No me conocías—dijo el duque—y nada tiene de extraño. Pero abreviemos, estoy en acucias... quiero verme fuera de aquí cuanto antes. ¡Tenerás ahora a

505 EL COCINERO DE SU MAJESTAD 561

—Un caballero que me solicita—dijo al platero—me ha dado estas joyas; yo he temido que sean falsas.

—¿Falsas? ¡ah, señor! si quisiera ahora mismo por ellas doscientos doblones...

—De veras?

—Tan de veras como que os los doy.

—No, no las vendo; quedaos con Dios. Y Esperanza volvió loca de alegría a su casa.

Entre tanto el duque de Osuna decía a su mayordomo: —Oye, ¿tengo yo ninguna casa en Madrid desalquilada?

—Sí, sí, señor; en la calle de la Palma Alto tiene vuestreidad una...

—Hazla atueblar, y luego tráeme la llave y las señas de la casa.

—Muy bien, señor.

A la noche, a las doce en punto, el duque de Osuna llegó a la calleja a donde daba la parte posterior de la casa de la duquesa de Gandía.

Reconoció la primera reja por donde había hablado la noche anterior con Esperanza; vió sobre ella el mirador con celosías, y arrancándose una cinta del traje,

560 BIBLIOTECA DEL HERALDO

—Cuento con que mañana... si no obtiene... ¡Oh sí, sí, señor!

—Pues entonces, hasta mañana después de las doce.

—Hasta mañana...

El duque se fué y la doncella se subió a su aposento con el corazón latándole de impaciencia por el regalo que le había dado su extraño amante.

—Cuando tuvo luz cuando estuvo sola, miró estremecida la cadena, y ahogó un grito de asombro.

—Dices que vale trescientos doblones... exclamó—y bien lo creo, esto es muy bueno, muy hermoso; pero por qué me dá tanto ese caballero? ¿serán falsas estas piedras? Yo soy bonita, es verdad; pero la muchacha no menta, no me la dan ha ofrecido tanto; cuando a una le dan para vivir toda su vida cuando puede ser rica... y luego... debe ser hermosa... ya le veía los ojos en la sombra y me abraaban... como que creo que le quiero... pero si fueran falsas estas piedras...

Esperanza no durmió en toda la noche, al día siguiente se levantó muy temprano, y se fué a una platería.